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Из первых уст

Благодарность коллективу ВолгГТУ  от

Минобрнауки РФ  

Приказом Минобрнауки РФ  № 401/к-н  от 19 мая 2015 года объявлена

благодарность Министерства образования и науки Российской Федерации 

коллективу федерального государственного бюджетного образовательного

учреждения высшего профессионального образования «Волгоградский

государственный технический университет» в связи с 85-летием со дня основания

вуза и за заслуги в научной и педагогической деятельности, большой вклад в

подготовку высококвалифицированных специалистов.
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Из первых уст

Поздравление с 85-летием ВолгГТУ

ректора университета, чл.-корр. РАН 

Владимира Ильича Лысака

85-летний юбилей – это, конечно же, очень значимая дата, достойная того, чтобы оглянуться

и посмотреть назад – много ли сделано? А сделано очень и очень много! 

Прежде всего, вспоминаются сложнейшие годы становления и самые сложные годы Великой

Отечественной войны, затем бурное развитие вуза в послевоенные годы, его превращение из

института в мощный университет. За прошедшие годы выросли новые поколения ученых и

преподавателей нашего университета, сформированы мощнейшие и признанные в стране и

за рубежом научные школы.

Решена важнейшая для Волгоградской области задача – обеспечение

высококвалифицированными инженерными кадрами предприятий многоотраслевой

экономики нашего региона и других областей страны. Сегодня огромное внимание уделяется

инженерному образованию в связи с существующей большой потребностью в инженерных

кадрах на предприятиях. Причем потребность не просто в инженерах, а в инженерах с

высшими компетенциями!

Благодаря тому, что за последнее время мы выиграли конкурсы по таким мощным

программам, как по стратегическому развитию вуза, развитию студенческих объединений,

«Новые кадры для ОПК», наш университет оснастился научным, исследовательским и

учебным оборудованием. Это является основой для подготовки инженерных кадров на

высшем уровне.

Сейчас такой период, когда молодые ребята, заканчивая школы или техникумы, решают,

куда пойти учиться дальше. Конечно, у каждого свой выбор. Но я точно могу сказать, что,

получив инженерное образование в нашем техническом университете, они получат большую

гарантию того, что будут успешными в своей жизни! Мы очень гордимся нашими

выпускниками, среди которых есть руководители крупных предприятий, Герои

Социалистического Труда, профессора, доктора, генералы, известные политики,

государственные и общественные деятели.

В этот праздничный день хочу поздравить прежде всего наших дорогих ветеранов, которые

очень много сделали для того, чтобы вуз стал кузницей инженерных кадров, кадров высшей

квалификации. Хочется также поздравить всех профессоров, кандидатов наук,

преподавателей, аспирантов, докторантов, всех студентов нашего прекрасного университета!

Я верю в его интенсивное развитие! Наша совместная многосложная и трудная работа,

безусловно, является залогом дальнейшего динамичного развития альма-матер!
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Из первых уст

Поздравление с 85-летием ВолгГТУ

президента вуза, академика РАН  Ивана

Александровича Новакова

Уважаемые коллеги, дорогие друзья! В эти дни наш университет отмечает свое 85-летие.

Созданный как тракторостроительный институт, затем переименованный в механический,

политехнический, позже технический университет, он всегда был мощным вузом,

нацеленным на подготовку инженерных кадров.

За эти годы университет подготовил свыше 120 тысяч выпускников. Надо сказать, что наш

вуз всегда отличали глубокие контакты с предприятиями: прежде всего с тракторным

заводом, именно благодаря его строительству возникла необходимость подготовки

инженерных кадров в Нижнем Поволжье.

У нашего вуза всегда были прекрасные взаимоотношения с крупными заводами, с

предприятиями химии, других отраслей. Причем эти взаимные контакты обогащали наши

возможности в развитии соответствующей науки.

Сегодня наш университет является одним из ведущих научных центров Юга России.

Вдумайтесь – в университете работает более 700 докторов и кандидатов наук! И если

проанализировать результативность наших научных исследований, то надо сказать, что эти

успехи просто грандиозны! Я назову всего лишь одну цифру. За прошлый год в этих сложных

для страны экономических условиях выполнено финансируемых исследований на сумму

свыше 370 миллионов рублей!

В научных исследованиях активное участие принимает наше студенчество. Мы говорим, что

университет – это центр науки, в котором обучаются и воспитываются студенты. А это

значит, что наука является основным стержнем всех наших дел в вопросах подготовки

кадров. И если анализировать подготовку кадров через эту призму, то можно сделать такой

вывод: нынешнее поколение студентов отличается желанием созидать.

В качестве пожелания всему коллективу вуза: также динамично развиваться! А что касается

нашего студенчества – желаю активно участвовать в исследованиях, и тогда потребность в

творчестве, которую прививают преподаватели, пригодится им на долгие годы.

С 85-летием вуза поздравляю также наших выпускников, коллег, друзей! Примите самые

добрые пожелания!
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Высокие награды

Политехники удостоены высоких наград

Приказом Минобрнауки РФ награждены ведомственными наградами Министерства

образования и науки Российской Федерации работники федерального

государственного бюджетного образовательного учреждения высшего

профессионального образования «Волгоградский государственный технический

университет»:

– ПРИСВОИТЬ ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ «ПОЧЕТНЫЙ РАБОТНИК ВЫСШЕГО

ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

за многолетнюю плодотворную работу по развитию и совершенствованию учебного

процесса, активную деятельность в области научных исследований, значительный

вклад в дело подготовки высококвалифицированных специалистов:

КОБЫШЕВУ Владимиру Алексеевичу – доценту кафедры «Высшая математика»;

ЛЕДЕНЕВУ Сергею Михайловичу – декану Кировского вечернего факультета, доценту

кафедры «Технология органического и нефтехимического синтеза»;

НЕБЫКОВУ Илье Александровичу – декану Красноармейского

механико-металлургического факультета, доценту кафедры «История, культура и

социология»;

СТЕПАНЧЕНКО Илье Викторовичу – заведующему кафедрой «Автоматизированные

системы обработки информации и управления» Камышинского технологического института

(филиала);

ТЫРЫМОВУ Александру Александровичу – доценту кафедры «Прикладная математика»;

– присвоить почетное звание «Почетный работник науки и техники Российской

Федерации» 

за большой личный вклад в развитие отечественной науки:

КОСОВУ Олегу Дмитриевичу – декану факультета транспортных комплексов и систем

вооружения, доценту кафедры «Автотракторные двигатели»;

– НАГРАДИТЬ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ МИНИСТЕРСТВА ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

– за многолетнюю плодотворную работу по развитию и совершенствованию

учебного процесса, активную деятельность в области научных исследований,

значительный вклад в дело подготовки высококвалифицированных специалистов:

ГОРОБЦОВА Александра Сергеевича – декана факультета электроники и вычислительной

техники, заведующего кафедрой «Высшая математика»;

МЕДВЕДЕВА Василия Прокофьевича – доцента кафедры «Химия и технология

переработки эластомеров»;

МОЗГУНОВУ Анну Ивановну – доцента кафедры «Детали машин и

подъемно-транспортные устройства»;
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МОСКВИЧЕВА Сергея Михайловича – доцента кафедры «Общая и неорганическая

химия»;

ПАНФИЛОВА Александра Эдуардовича – доцента кафедры «Автоматизированные

системы обработки информации и управления» Камышинского технологического института

(филиала);

САГАТЕЛОВУ Лиану Сергеевну – доцента кафедры «Прикладная математика»;

СЕМЕНОВУ Лидию Михайловну – профессора кафедры «Технология материалов»;

СИТНИКОВУ Ольгу Ивановну – доцента кафедры «История, культура и социология»;

СОЛОДКОВА Владимира Анатольевича – исполняющего обязанности заведующего

кафедрой «Технология машиностроения»;

ШЕВЧЕНКО Наталью Юрьевну – доцента кафедры «Электроснабжение промышленных

предприятий» Камышинского технологического института (филиала);

– за многолетний добросовестный труд в системе высшего профессионального

образования:

АНИСИМОВУ Наталью Петровну – ведущего инженера типографии издательства

учебно-научной литературы и учебно-методических пособий для студентов;

БУЛАНОВА Олега Юрьевича – медицинского брата по массажу санатория-профилактория;

ДАХНО Александра Викторовича – директора Волжского научно-технического комплекса

(филиала);

ДУБИНУ Наталью Сергеевну – ведущего экономиста отдела по обеспечению управления

имущественным комплексом;

ДУБОВИЦКОГО Юрия Владимировича – слесаря-сантехника службы главного механика;

ЗАХАРОВУ Елену Юрьевну – инженера I категории отдела капитального строительства;

КАРГАЛЬСКУЮ Любовь Михайловну – ведущего экономиста управления науки и

инноваций;

МАРТЫНОВУ Ольгу Астаповну – заведующего кабинетом учебно-методического отдела;

МАТУШКИНУ Ирину Евгеньевну – помощника ректора;

МОТОРКИНУ Татьяну Петровну – повара столовой;

ПОЛОМОШНОВА Олега Анатольевича – главного механика;

СИВЦОВУ Елену Арнольдовну – заведующего лабораторией механико-металлургического

факультета;

СКОРИКОВУ Елену Петровну – ведущего социолога отдела социологических

исследований и внеучебной работы;

СОБКО Людмилу Михайловну – заведующего информационно- аналитическим отделом

научно-технической библиотеки;

СУЩЕВУ Наталью Михайловну – техника I категории кафедры «Автомобильный

транспорт»;

ТУЛЯКОВУ Антонину Викторовну – заместителя главного бухгалтера;

– ОБЪЯВИТЬ БЛАГОДАРНОСТЬ МИНИСТЕРСТВА ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

– за многолетнюю плодотворную работу по развитию и совершенствованию

учебного процесса, активную деятельность в области научных исследований,

значительный вклад в дело подготовки высококвалифицированных специалистов:

ГАЛУЩАКУ Валерию Степановичу – доценту кафедры «Электроснабжение

промышленных предприятий» Камышинского технологического института (филиала);

КУРАПИНУ Алексею Викторовичу – доценту кафедры «Автотракторные двигатели»;

ПИСАРЕВУ Сергею Петровичу – доценту кафедры «Материаловедение и композиционные

материалы»;

РОМАНОВУ Владимиру Юрьевичу – доценту кафедры «Технология текстильного

производства» Камышинского технологического института (филиала);
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СТЯЖИНУ Владимиру Николаевичу – доценту кафедры «Прикладная математика»;

ШАБАНОВОЙ Вере Павловне – доценту кафедры «Химическая технология полимеров и

промышленная экология» Волжского политехнического института (филиала);

ШИБИТОВОЙ Наталии Валентиновне – доценту кафедры «Процессы и аппараты

химических производств»;

– за многолетний добросовестный труд в системе высшего профессионального

образования:

БАЛБИНОЙ Ольге Дмитриевне – заместителю директора по внеучебной работе

Волжского политехнического института (филиала);

БУЛДАКОВОЙ Наталье Петровне – ведущему бухгалтеру бухгалтерии;

ВОЛОДИНОЙ Ирине Владимировне – программисту II категории кафедры

«Металлорежущие станки и инструменты»;

ЗАРУДНЕВУ Александру Андреевичу – специалисту по маркетингу отдела

государственных закупок;

КАМЕННОВОЙ Ирине Геннадьевне – старшему диспетчеру деканата факультета

автомобильного транспорта;

КОВАЛЕВОЙ Ольге Сергеевне – главному бухгалтеру Волжского научно-технического

комплекса (филиала);

КОЛЕСНИК Елене Викторовне – учебному мастеру I категории

механико-металлургического факультета;

МАРСАКОВОЙ Татьяне Васильевне – заведующему кабинетом кафедры «Иностранные

языки»;

ПЛЮШКО-ВОЛКОВИНСКОЙ Елене Владимировне – главному библиотекарю

научно-технической библиотеки;

ПУШКАРЕВОЙ Людмиле Александровне – уборщику служебных помещений учебного

корпуса № 4.

 6 / 35



26 мая 2015 г. — № 1481(16-17) — 

http://gazeta.vstu.ru

Высокие награды

За вклад в развитие ВолгГТУ

Приказом ректора университета за многолетнюю плодотворную работу по

развитию и совершенствованию учебного процесса, значительный вклад в дело

подготовки высококвалифицированных специалистов и в связи с 85-летием со дня

основания вуза награждены знаком отличия «За вклад в развитие Волгоградского

государственного технического университета»:

АДАМЕНКО Нина Александровна, профессор кафедры «Материаловедение и

композиционные материалы»;

КАРАБАНЬ Василий Григорьевич, доцент кафедры «Технология машиностроения»;

КРУШЕЛЬ Елена Георгиевна, профессор кафедры «Автоматизированные системы

обработки информации и управления» Камышинского технологического института

(филиала);

МАТЛИН Михаил Маркович, заведующий кафедрой «Детали машин и

подъемно-транспортные устройства»;

ПЕТРУНЕВА Раиса Морадовна, проректор по учебной работе;

РАМЗИНА Ирина Михайловна, директор научно-технической библиотеки;

ШЕИН Александр Георгиевич, профессор кафедры «Физика».
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Слово выпускникам

Да здравствует политех!

Евгений Альбертович Харичкин, 

вице-губернатор Волгоградской области:

– Несмотря на то, что с момента окончания моего дорогого политеха прошло лет 25,

впечатления о ярких, насыщенных и очень плодотворных студенческих годах остались и

сегодня! Это и учеба, и занятия наукой, и активная общественная работа, и профком

студентов, и студклуб, и комсомол… Сегодня очень приятно осознавать, что ВолгГТУ один из

наиболее эффективных вузов региона, который не только сохранил научную базу, традиции,

заложенные более 80 лет назад, но и развивается! Как ученику сегодняшнего ректора В.И.

Лысака, мне особенно приятно сотрудничать с Владимиром Ильичом. А Ивану

Александровичу Новакову – особая благодарность за то, что он был и остается учителем по

жизни.

С праздником, политехники! Удачи вам, здоровья и счастья!

Владимир Владимирович Стариков, 

председатель Волгоградского областного Совета профессиональных союзов:

– Союз высшей школы и фундаментальной науки позволяет решать жизненно важные

вопросы трудящихся области. Сегодня Волгоградский государственный технический

университет – кузница интеллектуальной элиты. Его выпускники, являя собой сплав

инженерной мысли и гражданской позиции, успешно реализуют себя в экономике, бизнесе и

политике.

Желаю вам счастья, крепкого здоровья, оптимизма и дальнейших профессиональных

свершений на благо трудящихся города и области! С днем рождения, политех!

Андрей Николаевич Конин, 

генерал-лейтенант, зам. начальника Академии ФСБ России:

– Всему, что у меня есть в жизни, а это касается и моего служебного положения, и моей

семьи, – я обязан Волгоградскому политехническому институту. Потому что свою вторую

половинку я нашел здесь, мои дети впоследствии закончили политех. Я получил в этом

высшем учебном заведении систему знаний. Это все в дальнейшем мне пригодилось и с

точки зрения самоподготовки, и моего карьерного роста, и профессиональных качеств.

Те преподаватели, которые нас учили, всегда говорили нам, что их основная задача не

столько дать нам знания, сколько научить нас самостоятельно пользоваться учебниками,

литературой и учиться самим!

Полученные знания пригодились если не напрямую, то косвенно. В вузе удалось также

активно поучаствовать в общественной работе: четыре раза я выезжал в студенческие

строительные отряды, проводил там все летние каникулы. Работать научились, да и деньги

зарабатывали, что немаловажно для студента. Считаю, что, с точки зрения

профессорско-преподавательского состава, ВолгГТУ – очень сильное заведение. Здесь учатся,

воспитываются, становятся патриотами, которые нужны России в этих непростых условиях.

Юрий Викторович Чехов, 

генеральный директор объединения «Ритм»:

– Я искренне люблю политех и горжусь тем, что окончил именно этот вуз, который дал мне

крепкие знания и научил брать на себя ответственность. К сожалению, из-за постоянной

занятости нет времени чаще навещать альма-матер. Но если выдается такая возможность, я

стараюсь обязательно ею воспользоваться. И каждый раз, когда прихожу в политех,

накатывают воспоминания о славной студенческой поре, которую заново переживаю. Как и

тогда, мне хочется стать частицей политеха и быть полезным ему.
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Поздравляю с юбилеем вуза! В день рождения родному политеху желаю развития и

процветания, а коллективу техуниверситета – прорыва и творческих успехов!

Владимир Анатольевич Зязин,

генеральный директор ООО «ЛУКОЙЛ-Волгограднефтепереработка»: 

– Получить высшее образование в волгоградском техническом университете – престижно,

сюда стремится и готовится поступать молодежь. И вы по праву можете этим гордиться.

Волгоградский техуниверситет был, есть и, надеюсь, еще долго будет кузницей кадров

технических специалистов для промышленных предприятий региона и всей страны.

В последние годы только на Волгоградском НПЗ на различных должностях трудятся более

700 выпускников университета, они показали на практике достойный образовательный

уровень. Нашли применение на нашем заводе также многие научные разработки

волгоградских политехников.

И в этот торжественный день желаю коллективу университета дальнейших свершений,

успехов, процветания и творческих достижений!

А студентам, по традиции, ни пуха ни пера!

Сергей Дмитриевич Субботин, 

генерал-лейтенант, заместитель полномочного представителя Президента РФ в

Северо-Кавказском федеральном округе:

– Многие сегодняшние молодые люди стоят перед выбором: куда им поступить? Это

непростой выбор! Нужно, конечно, выслушать старших товарищей, своих друзей, родителей,

но первый шаг должен сделать сам молодой человек, который принимает для себя такое

историческое решение. Он должен сам определиться: кем хочет стать и чем заниматься в

жизни. Сейчас у нас большой выбор вузов. Но если мы говорим о волгоградском техническом

университете, то, конечно, этот вуз обладает богатейшей историей. Пожалуй, нет у нас

такого вуза в городе и области с такой биографией! Пусть на меня не обижаются те

выпускники, кто учится в других высших учебных заведениях, все специальности нужны и

полезны, но я, как патриот своей alma mater, говорю: идите в политех!

А сегодняшним политехникам я хочу пожелать успехов в работе, учебе, в личной жизни и

новых творческих побед!

Юлия Несерина, 

выпускница 2010 года:

– В этом году исполняется 85 лет политеху и 5 лет с тех пор, как я его закончила.  Но до сих

пор в памяти свежи моменты моей студенческой жизни: лекции, семинары,

лабораторные, СТЭМы, студсоветы, литературные конкурсы. Едва ли забудешь!  

Политех дает путевку в жизнь. Благодаря полученному образованию у меня интересная

работа. Диплом ВолгГТУ помог за пару лет с легкостью преодолеть несколько ступенек

карьерной лестницы. На вопрос «Кем ты работаешь?» всегда гордо отвечаю: «Я – химик!»

Хочу сказать родному университету спасибо за ценное образование, которое я получила в его

стенах. За высокий уровень знаний и умение их использовать на практике. За прекрасные

студенческие годы, незабываемые впечатления и радостные моменты. За реализацию моих

творческих талантов. За любовь, дружбу и поддержку!

Политех навсегда в моем сердце…

Александр Владимирович Лазарев,

генеральный директор ОАО «Волгограднефтемаш»:

– ОАО «Волгограднефтемаш», изготавливающее высокотехнологичное оборудование для

нефтегазовой отрасли, всегда с удовольствием принимает выпускников политеха. Многие из

них успешно работают на различных должностях во всех подразделениях нашего
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предприятия. Да и сам я более тридцати лет назад вышел молодым специалистом из стен

этого замечательного вуза. Очень радует, что университет по-прежнему развивается, растет

и движется вперед, обеспечивая высокое качество подготовки инженерных кадров.

Хочу пожелать всему коллективу новых открытий и достижений, а Волгоградскому

государственному техническому университету – дальнейшего процветания!

Олег Викторович Слаутин, 

зам. декана ФТКМ, кандидат технических наук:

Ровно пять лет назад, в 2010 году, молодой ученый получил грант Президента РФ

на изучение нового класса композиционных материалов – слоистых

интерметаллидных композитов. Наш корреспондент встретился с Олегом

Викторовичем и поинтересовался, что изменилось в его жизни за прошедшую

пятилетку?

– Продолжаю заниматься той же темой, но несколько на другом уровне, привлекая к работе

магистрантов, бакалавров и аспирантов. Теперь речь идет о создании нового класса

композиционных материалов – интерметаллидных сплавов с заранее заданными свойствами

и износостойкими покрытиями на их основе. Эти научные исследования стали возможны

благодаря новому гранту, получение которого, как и предыдущего, является заслугой всего

коллектива нашей кафедры и в особенности моего руководителя – д.т.н., профессора Виктора

Георгиевича Шморгуна.

В нынешний праздник я желаю своим товарищам, коллегам, студентам новых творческих

успехов.

Дмитрий Федотов, 

бизнес-тренер, предприниматель:

– Я не забуду тот день, когда поступил в Волгоградский государственный технический

университет. Он дал мне больше чем просто качественное и престижное образование,

больше чем разнообразную и интересную студенческую жизнь. Он дал мне, прежде всего,

возможность проявить себя среди многих тысяч студентов, возможность добиться успеха и

доказать в первую очередь себе, что я чего-то стою.

За все это я говорю спасибо руководителям вуза, преподавателям! ВолгГТУ – это больше, чем

просто университет, это наша гордость, это наш дом.

И я обещаю не забывать об этом и всегда буду говорить о своем вузе с гордостью и

достоинством.
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Летопись политеха

Они были первыми

Для решения грандиозных народно-хозяйственных задач первой пятилетки стране

требовались специалисты-инженеры. В Сталинграде решено было открыть высшее

учебное заведение для подготовки специалистов для тракторного завода, а также

для других машиностроительных заводов страны.

Первым директором института был назначен заместитель директора по учебной работе

Саратовского государственного университета им. Чернышевского профессор Виктор

Геннадьевич Ильинский. В.Г. Ильинский – выпускник историко-филологического факультета

Варшавского университета, специалист в области изучения творчества Чернышевского. И

хотя к техническим специальностям он не имел никакого отношения, Виктор Геннадьевич

знал, как организовать работу учебного заведения.

Приказ № 1 от 17 мая 1930 года «На основании указаний директивных органов с сего числа

я вступил в исполнение обязанностей директора Сталинградского

тракторостроительного института. Директор института Ильинский»

18 мая 1930 года издается второй приказ, которым устанавливаются кафедры философии и

экономики, математики, физики, химии, теоретической механики, иностранных языков,

начертательной геометрии и черчения, военных дисциплин.

В институте было создано два факультета: тракторостроительный и механический с двумя

отделениями – по холодной и горячей обработке металлов и трактороиспользования. В

дальнейшем развитии института наименования факультетов и специальностей менялись.

21 мая при директоре был создан ученый совет института. Открытие института состоялось

31 мая 1930 года. Согласно приказу директора занятия должны начаться 2 июня 1930 года, а

1 июня состоялось первое совещание преподавательского состава.

На первый курс были набраны 236 человек в большинстве рабочие, крестьяне и их дети. Они

были разные по возрасту: до 20 лет – 26 человек, от 20 до 25 – 100 человек, от 25 до 30 – 71

человек, старше 30 – 39 человек.

Преподавательский состав института состоял из энтузиастов. Они вместе со студентами

строили институт, создавали лаборатории, кабинеты, боролись за высокое качество

учебно-педагогического процесса.

Первый выпуск инженеров состоялся в 1934 году. Это были выпускники вечернего

факультета – М.М. Палей, К.К. Мешков, М.Р. Рогалев, Б.Ф. Рябков, В.Н. Ковалев и др.

Выпуск первых инженеров дневного отделения состоялся в 1935 году – Н.П. Казначеев, П.А.

Гришин, К.П. Панченко, Н.И. Котов, В.П. Харченко, И.И. Атопов, А.И. Кравцов, И.А. Ломакин,

А. Сосков и др.
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С тех пор институт выпускает все новые и новые отряды высококвалифицированных

специалистов.

По материалам книги «10 лет Сталинградского механического института», 1940 г.
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Летопись политеха

Знакомьтесь: династия политехников

Как часто мы слышим выражение «Пошел по стопам своего отца»! А бывает так,

что не только дети, но и внуки продолжают идти по выбранному старшими пути. И

тем приятнее отметить, что главным, основополагающим пунктом жизненной

дороги для многих становится политех.

Инженер и по совместительству педагог Николай Иванович Зубарев заведовал отделением

Вятского областного мелиоративного техникума. Но судьба распорядилась так, что в далеком

1931 году он получил предложение возглавить кафедру черчения и начертательной

геометрии недавно созданного Сталинградского механического института. Здесь же, на

рабфаке, начала преподавать математику его супруга. В течение 7 лет Николай Иванович

возглавлял кафедру, комитетом по делам высшей школы при СНК СССР он был утвержден в

звании доцента.

Через год уже его сын Михаил Николаевич Зубарев стал студентом механо-технологического

факультета СМИ. Окончив полный курс, в 1936 году молодой человек получил диплом о

высшем образовании с присвоением квалификации инженера механика-технолога и пошел

работать на Сталинградский тракторный завод.

В тяжелые послевоенные годы Михаил Николаевич вернулся в альма-матер: сначала

старшим преподавателем на кафедру машиностроительного черчения и начертательной

геометрии, а затем – на кафедру теоретической механики и деталей машин. В политехе он

проработал до 1981 года.

Судьба Юрия Михайловича Зубарева (внука Николая Ивановича и сына Михаила

Николаевича), наверное, была предопределена. Окончив с золотой медалью школу, он

поступил в политех, который блестяще окончил в 1967 году по специальности

«Автоматизация и комплексная механизация машиностроительной промышленности».

Проработав недолго на кафедре технологии машиностроения младшим научным

сотрудником, он уехал в Ленинград. С 2007 по 2011 год Ю.М. Зубарев возглавлял

Санкт-Петербургский институт машиностроения (ныне профессор одной из кафедр

Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Великого).

Кстати, Михаил Николаевич и Юрий Михайлович являются потомками братьев Шеффер – из

их мастерских впоследствии вырос завод «Волгодизельаппарат» (г. Маркс, Саратовская

область).
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Летопись политеха

Эхо прошедшей войны

За восемь с половиной десятилетий, что существует политех, было написано немало

славных страниц истории. Но некоторые подробности былых времен мы

продолжаем узнавать до сих пор, получая письма и новые экспонаты для музея.

Так, совсем недавно пришло письмо от майора запаса Дмитрия Яковлевича Марчукова, в

котором он рассказал о своем брате. Студенческие годы Владимира Марчукова пришлись на

суровые сороковые. Вместе с другими ребятами он был направлен во 2-е Саратовское

танковое училище в начале войны. К сожалению, с фронта он не вернулся, и его фамилия

увековечена на мемориальной доске. В музее ВолгГТУ есть фото, которое называют «Три

танкиста». На нем В. Марчуков, М. Багмат и Савченко.

«Владимир погиб в 43-м на Курской дуге, – рассказывает Дмитрий Яковлевич. – О его смерти

нас оповестил Михаил Багмат, который, как нам известно, умер несколько лет назад. У меня

есть фотография моего брата, сделанная в 42 году, когда он учился в Саратовском танковом

училище». Именно это фото пополнило экспозицию музея истории и науки ВолгГТУ. На

оборотной стороне дарственная надпись: «На память моим родителям. В дни отечественной

войны 1941 г. От Вашего сына Владимира. 5.3.1942 года. 2-е С.Т.У. г. Саратов».
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Юбилейные торжества

Славное прошлое – достойное будущее

Расширенным заседанием совета химико-технологического факультета

техуниверситета начались торжественные заседания, посвященные юбилею вуза.

На него были приглашены не только ученые, но и студенты, а также бывшие выпускники

ВПИ-ВолгГТУ.

В начале заседания декан ХТФ Е.В. Шишкин предоставил слово президенту ВолгГТУ,

академику РАН И.А. Новакову. Он сказал, что образованный 52 года назад практически на

пустом месте факультет в настоящее время является одним из самых продуктивных

структурных подразделений вуза. Иван Александрович напомнил, что из более чем 4000

патентов, выданных ученым политеха за годы его существования, почти половина (1800)

принадлежит химикам.

Научные открытия ученых ХТФ используются не только в отечественной, но и зарубежной

промышленности. Более того, нередки случаи, когда разработки волгоградских

политехников (в том числе и молодых) по своему уровню и научной ценности превосходят

иностранные аналоги.

А начиналась история факультета с приезда из Казани в Волгоград ряда молодых химиков

знаменитой арбузовской школы, впоследствии не только совершивших научные открытия,

давшие толчок к созданию целых направлений в химической науке, но и занявших

ответственные руководящие посты в вузе. Об этом собравшимся в конференц-зале говорил

блестящий ученый и замечательный педагог, профессор кафедры ОХ А.И. Рахимов, который

и был в числе этих энтузиастов. Теплые слова в адрес коллег и мудрое напутствие будущие

выпускники факультета услышали от д.х.н., профессора В.А. Навроцкого.

Прежде чем перейти к сегодняшнему дню факультета, его декан рассказал о защитниках

нашего Отечества, после войны трудившихся на различных должностях на ХТФ.

Повествование Евгения Вениаминовича стало прекрасной иллюстрацией к поступательному,

динамичному развитию СМИ-ВПИ-ВолгГТУ, который в настоящее время является одним из

ведущих технических вузов России, известным далеко за ее пределами.

Отличают студентов ХТФ их активная гражданская, патриотическая позиция. Занимаясь в

клубе «Духовные корни», которым руководит заместитель декана ХТФ Г.П. Духанин, они

проявляют заботу и милосердие к тем, кто в этом остро нуждается. Более того, недавно

семья студента факультета Александра Илюшина приняла в свою семью трех сирот (3, 5 и 7

лет) из Донбасса…

С благодарностью к своим бывшим наставникам на торжестве выступили выпускники
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политеха: заместитель генерального директора по персоналу ООО

«ЛУКОЙЛ-Волгограднефтепереработка» В.А. Вдовин, генеральный директор института по

проектированию производств органического синтеза «Гипросинез» Ф.П. Соколов.

На этом торжественном заседании, конечно же, ректорат наградил почетными грамотами

сотрудников ХТФ. Свои награды получили и студенты, отличившиеся в учебе, научной

работе, творчестве и общественной жизни. Их силами был дан праздничный концерт, многие

номера которого были посвящены 70-летию Победы нашей страны в Великой Отечественной

войне.

Лилия Булатова.

Фото Ильи Скворцова.
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Юбилейные торжества

Наши автомобилисты – дружная семья

Продолжились торжественные расширенные заседания советов факультетов

техуниверситета, посвященные 85-летнему юбилею вуза. Такой праздник состоялся на

факультете автомобильного транспорта. На него были приглашены сотрудники,

преподаватели, студенты всех поколений, а ФАТу уже почти 40 лет.

К гостям мероприятия обратился сегодняшний декан факультета Сергей Александрович

Ширяев. Он представил всех своих предшественников – Владислава Александровича Гудкова,

Олега Ивановича Козлова, Юрия Яковлевича Комарова, Евгения Александровича Захарова,

рассказал о каждой кафедре, ученых и научных направлениях.

Не забыл декан и о выпускниках, которыми гордится факультет. Например, 100-тысячным

выпускником ВолгГТУ стал именно фатовец – Александр Болдов. А сколько дипломов и

грамот за призовые места с различных олимпиад, конкурсов, конференций привозят каждый

год студенты факультета! Обучаясь на ФАТ, ребята получают качественные знания и навыки,

которые могут быть сразу применены на практике.

С.А. Ширяев поздравил всех с праздником, напомнив, что ВолгГТУ сегодня является одним

из ведущих научных центров Юга России, и пожелал вузу и факультету автомобильного

транспорта дальнейших успехов.

Затем слово взял бывший декан факультета, а ныне – проректор по учебной работе Е.А.

Захаров. Он подчеркнул, что ФАТ был и остается большой дружной семьей, где друг другу

помогают, поддерживают, и так будет всегда.

На сцену поднялись старейшины факультета, преподаватели, находящиеся на заслуженном

отдыхе, – Александр Васильевич Вельможин и Валентина Сергеевна Сиволобова. Они

сказали теплые напутственные слова молодому поколению и попросили не забывать, что

автомобилестроение в России является системообразующей отраслью промышленности.

Официальные моменты перемежались творческими номерами талантливых студентов.

Ирина Апрелева.

Фото Ильи Солдатова.
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Более 100 инновационных продуктов

В ВолгГТУ состоялся смотр-конкурс научно-технологических работ студентов. В первый его

день работали три направления: «Организация, безопасность и экологичность транспорта»,

«Социальные процессы и гуманитарные знания», «Проблема пищевой технологии».

Студенты факультета технологии пищевых производств представили экспертной комиссии

более 100 инновационных мясных и молочных продуктов. Это самое многочисленное по

числу конкурсантов направление. Академик РАН, заведующий кафедрой ТПП Иван

Федорович Горлов отметил, что политехники разрабатывают изделия с использованием

только регионального сырья, обязательно обогащают их полезными и необходимыми для

человека компонентами.

Например, С. Головцова (гр. ПП-351) предлагает варено-копченое колбасное изделие

«Нуит», а Т. Зюзина (гр. ПП-351) – полуфабрикаты «Манты домашние» с добавлением нута.

Нут содержит много калия и кальция, поэтому его употребление в пищу благотворно влияет

на здоровье костей, мышц, работу сердца. Полезен он и для щитовидной железы при

недостатке йода в организме (а в нашем регионе существует такая проблема). Были также

представлены другие различные колбасы, сосиски, сардельки, пельмени, котлеты, рулеты,

паштеты и даже несколько видов мясного хлеба.

Студенты-молочники выдвинули на конкурс изделия исключительно из натуральных

компонентов, без добавления консервантов, в основном функциональные, направленные на

оздоровление организма. Среди них мороженое со злаками «Греция» Е. Лантратовой (гр.

ПП-352), творожные хлебцы «Съешь нас быстро» и др.

Инна Даничина.
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Чтобы небо всегда было мирным

В преддверии Дня Победы в Волгоградском государственном техническом университете

состоялась встреча ректора вуза, чл.-корр. РАН В.И. Лысака и президента ВолгГТУ,

академика РАН И.А. Новакова с ветеранами Великой Отечественной войны и тружениками

тыла.

Во встрече приняли участие также проректор по учебной работе В.А. Кабанов, руководители

профкомов сотрудников и студентов университета.

Виновников торжества в этот раз было, к сожалению, всего 8 человек. Пришли Михаил

Федорович Зиновьев, Борис Захарович Кононов, Владимир Николаевич Петров, Иван

Теофанович Стороженко, Николай Терентьевич Шабанов, Виктор Федорович Шестель,

Антонина Петровна Бренина, Вениамин Евгеньевич Шишкин.

Перед официальной частью встречи гостям были показаны видеоролики о Волгограде и

хроника военных лет, было сделано групповое фото.

Обращаясь к ветеранам, Владимир Ильич отметил, что рад видеть их в этот светлый день, и

пожелал им крепкого здоровья, бодрости, оптимизма. «Вы сделали все, чтобы Победа

состоялась, – сказал ректор ВолгГТУ. – И состоялась так, чтобы она стала грандиозной,

известной на весь мир».

Перед гостями также выступил Иван Александрович. Он вспомнил, как в 80-е годы всегда

вставала проблема с размещением ветеранов, на праздник в университете собирались более

130 фронтовиков, они веселились, танцевали задорную «Цыганочку». Но с каждым годом их

становится все меньше и меньше. Собравшимся И.А. Новаков пожелал здоровья, чтобы еще

долго можно было вот так встречаться. А память ушедших из жизни почтили минутой

молчания.

С пожеланиями долголетия и благополучия к ветеранам и труженикам тыла обратился

также председатель совета ветеранов ВолгГТУ Виктор Федорович Шестель.

А.П. Бренина, труженик тыла, выразила благодарность, что руководство вуза не забывает

никого, поддерживает, помогает. В ее памяти военные годы будто были всего лишь вчера.

Антонина Петровна пожелала политехникам, чтобы небо над их головами всегда было

мирным и в жизни царила любовь!

Ирина Миронова.

Фото Ильи Скворцова.
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Это наш священный долг

Студенты ВолгГТУ 9 Мая провели акцию «Память»

День Победы советского народа в Великой Отечественной войне был и остается

одним из самых почитаемых праздников в нашей стране. Студенты Волгоградского

государственного технического университета всегда участвуют в городских

мероприятиях, посвященных этому празднику. Для них это священный долг –

почтить память погибших в войне, поздравить ветеранов, поблагодарить их. 

Например, по славной традиции последних лет волонтеры ВолгГТУ раздают георгиевские

ленточки, которые носят не только ветераны, но и молодежь – как символ уважения,

преемственности и связи поколений.

Студенты нашего вуза 9 Мая также провели акцию «Память». В ней приняли участие более

20 человек. Несмотря на дождливую погоду, политехники посетили исторические места

города-героя, подарили ветеранам гвоздики, сказали им теплые слова, раздали прохожим

георгиевские ленточки, возложили цветы к памятникам.

Побывали ребята и на праздничных мероприятиях: на параде, водноспортивном празднике

кораблей Краснознаменной Каспийской флотилии и других.

Идея акции принадлежит Егору Лебедянцеву и Яне Куликовой, студентам группы ИВТ-461.

Дина Тихонова, гр. СМ-226.
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В память о защитнике Дома Павлова

В праздничные дни Волгоград посетили родственники последнего защитника

легендарного Дома Павлова Камолжона Тургунова. Побывали они и в ВолгГТУ.

Несколько лет мы рассказывали о том, как живет защитник легендарного Дома Павлова

Камолжон Тургунов. В марте этого года деда Камола, как называли его друзья и знакомые,

не стало. Всю жизнь город-герой занимал в сердце фронтовика особое место: здесь он

потерял боевых товарищей и обрел «русскую дочку» Зину, каждый раз он приезжал сюда с

радостью.

В канун юбилея Великой Победы, до которого Камолжон-ата не дожил совсем чуть-чуть, его

сын, дочь, зять и внук отправились в Волгоград из Намангана (Узбекистан), чтобы почтить

память родного для них человека, генерала Родимцева и его сослуживцев. За четыре с

половиной дня на автомобиле они преодолели 3800 километров, и в преддверии 9 Мая

приехали в Волгоград. Нашему корреспонденту удалось с ними встретиться.

Вопроса о том, где назначить место встречи, даже не возникало. Конечно же около Дома

Павлова! Кстати, все члены семьи К. Тургунова приехали в Волгоград впервые, и потому

возможность увидеть то место, где сражался родной человек, прикоснуться к стенам дома,

имела для них огромное значение. Пообщавшись со школьниками из Буденновска, у которых

в это время там проходила экскурсия, гости из Узбекистана приняли предложение посетить

и ВолгГТУ.

В музее истории и науки вуза их встретила Светлана Петровна Мишта. Она рассказала о том,

как был основан и как развивался университет, отдельно остановившись на военном

прошлом политеха, о том, чем сейчас живут студенты и ученые, о новых разработках. И

несмотря на имеющийся языковой барьер, экскурсия вызвала у гостей живой интерес.

В завершение в книге почетных гостей была оставлена запись: «Дорогие сотрудники

ВолгГТУ! Мы, дети Камола Тургунова, чрезмерно благодарны за теплую встречу, посещение

музея. Мы очень признательны волгоградцам за то, что они не забыли своих героев, за то,

что чтят их память. Мы надеемся, что народ города-героя никогда не забудет своих

защитников-героев, в том числе и Камолжона Тургунова. С глубоким уважением Рустам

Тургунов, Мухабат Тургунова, Кадир Рахимов, Аллоберди Каримов и житель Волгограда

Хайрулла Ортиков».

Наталья Толмачева.
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Праздник с душой и от души

В Волжском политехническом институте (филиале) ВолгГТУ устроили праздник для

ветеранов Великой Отечественной войны.

Святой праздник Великой Победы над немецко-фашистскими захватчиками преподаватели и

студенты инженерно-экономического и автомеханического факультетов ВПИ отметили

вместе с ветеранами Великой Отечественной войны. Для защитников Родины, воевавших на

фронтах Второй мировой, был организован торжественный прием.

В начале мероприятия директор института В.Ф. Каблов и декан ФЭИ Е.А. Приходько

поздравили гостей вуза с праздником и пожелали им крепкого здоровья и долгих лет жизни.

А студенты, которые каждый год готовятся к этой встрече, дали для них концерт. Его номера

были тщательно подобраны с учетом вкусов фронтовиков. Здесь были стихи на военные темы,

танцы, песни.

Зал буквально замер, когда студенты П. Агеев и Ю.Шестопалова (ВХТ-101) танцевали

медленный вальс, а лезгинка в исполнении «Мистера ВПИ-2015». Э. Гаджиева вызвала

улыбку на лицах фронтовиков… Студенческий хор спел известную песню «День Победы»,

после которой виновникам торжества преподнесли цветы и пригласили на чаепитие.

Пресс-центр ВПИ.
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Ветеранам – ура-ура-ура!

Студентка ФЭУ ВолгГТУ Татьяна Малюк побывала в СК «Олимпийский» на празднике в честь

70-летия Великой Победы.

Накануне 70-летия Великой Победы в Москве в спорткомплексе «Олимпийский» состоялся

грандиозный праздник. Наша студентка факультета экономики и управления, заместитель

председателя студенческого совета ВолгГТУ Татьяна Малюк побывала там.

На мероприятии были представлены 7 этажей с семейными развлечениями, был организован

показ фильмов о войне, работала полевая кухня, проводились конкурсы с призами от

партнеров, а также состоялся концерт.

Официальная часть праздника, а вели его Яна Чурикова и Антон Панков, началась с

проникновенного действа. Зрители на трибунах получили заранее заготовленные лоскуты

ткани, которые после ключевой фразы ведущей растянулись на весь «Олимпийский» в

дружное «Спасибо за Победу!».

Среди почетных гостей мероприятия были дважды Герой Советского Союза, первый человек,

вышедший в открытый космос, Алексей Архипович Леонов и Герой Российской Федерации,

генерал армии Петр Степанович Дейнекин, а также заместитель директора Центрального

музея Великой Отечественной войны на Поклонной горе, генерал-майор Михаил Михайлович

Михальчик. Они пожелали собравшимся счастья, любви и чтобы больше не было войны. В

ответ на их вступительное слово публика проскандировала два коротких и одно протяжное

«ура-ура-ура!».

Кульминацией стало интерактивное поздравление для ветеранов от участников

мероприятия. В трогательном видеоролике посетители поблагодарили тех, кто ценой своей

жизни бросался в атаку, держал оборону и всеми силами сражался за свободу, и выразили

им самые теплые пожелания.

Завершился праздник выступлением группы «Чиж & Co».
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С дружеским визитом

В канун празднования 70-летия Великой Победы Волгоградский государственный

технический университет с дружеским визитом посетила делегация из Китая.

В числе гостей были Сюе Кан, заместитель председателя Совета политической консультации

провинции Цзилинь, Чжао Сяоцзюянь, начальник Управления туризма провинции Цзилинь, и

Ли Сяоцзе, председатель Федерации женщин провинции Цзилинь.

Целью приезда представителей КНР в Волгоград было усиление связей. Как отметили члены

китайской делегации, перспективными для них направлениями являются сельское

хозяйство, фармацевтика, химическая промышленность и образование.

Гостей встретили ректор ВолгГТУ, чл.-корр. РАН Владимир Ильич Лысак, президент вуза,

академик РАН Иван Александрович Новаков и первый проректор, профессор Александр

Валентинович Навроцкий. В.И. Лысак провел для них презентацию университета. Он

рассказал об истории его основания и становления, а также о современных приоритетных

направлениях развития и организации учебного процесса.

Ректор отметил, что в ВолгГТУ учится порядка 600 иностранных студентов, 50 из них

представляют КНР – и, к слову, они активны и дисциплинированны, проявляют большие

успехи и в учебе, и в творчестве.

Сюе Кан поблагодарил руководство вуза за теплый, радушный прием и сказал, что Цзилинь

готов сотрудничать с ВолгГТУ в образовательной и научной сферах. Обе стороны выразили

надежду на долгие и прочные дружественные связи.

Наш корр.
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Продолжение диалога

На базе вуза состоялась очередная рабочая встреча руководителей компании

«ЛУКОЙЛ» и ВолгГТУ. Напомним, первая проходила на площадке вуза 8 октября

прошлого года.

Уже тогда вице-президент по управлению персоналом и организационному развитию ОАО

«ЛУКОЙЛ» Анатолий Алексеевич Москаленко обращал внимание на то, что встреча была

хоть и первая, но именно с нее начнется активное сотрудничество между крупнейшей

нефтяной компанией страны и техуниверситетом. Тогда же и вице-президент ОАО

«ЛУКОЙЛ», генеральный директор ОАО «РИТЭК» Николай Михайлович Николаев добавил,

что создание совместной кафедры на базе ВолгГТУ станет прорывом в области подготовки

инженерных кадров. И вот состоялось продолжение начатого тогда диалога.

В кабинете ректора техуниверситета, чл.-корр. РАН Владимира Ильича Лысака шел

заинтересованный разговор о путях уже практического воплощения в жизнь проектов и

предварительных решений, которые были достигнуты в октябре прошлого года.

На встрече присутствовали президент вуза, академик РАН Иван Александрович Новаков,

заместитель генерального директора ООО «ЛУКОЙЛ-Волгограднефтепереработка»

Владимир Александрович Вдовин и генеральный директор проектного института

«Гипросинтез» Федор Павлович Соколов.

В очередной раз было заявлено сторонами, что совместный проект крайне важен и его

реализация имеет огромное значение как для компании «ЛУКОЙЛ», так и для ВолгГТУ.

Обсуждались многие вопросы, в том числе связанные с обеспечением оборудованием

будущей совместной кафедры.
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На повестке ректората

После череды майских праздников в ВолгГТУ прошло заседание ректората.

Прежде всего, ректор техуниверситета, чл.-корр. РАН В.И. Лысак и президент вуза, академик

РАН И.А. Новаков поздравили всех с прошедшим Днем Великой Победы. Политехники

принимали участие в многочисленных праздничных мероприятиях, участвовало в них и

руководство ВолгГТУ. Так, Владимир Ильич и Иван Александрович были приглашены на

прием в честь приезда в Волгоград министров иностранных дел России и ФРГ Сергея

Викторовича Лаврова и Франка-Вальтера Штайнмайера.

После рассмотрения кадровых вопросов перешли к заслушиванию докладов. О

результативности подготовки магистров по научным и технологическим направлениям

выступил начальник управления науки и инноваций Н.А. Кидалов.

Николай Алексеевич отметил, что в этом учебном году у 293 магистров уже имеется 1129

публикаций, из них 317 в центральных журналах и 49 объектов интеллектуальной

собственности. Это данные на 1 мая 2015 года.

По прогнозам, ожидается 1700 публикаций, из которых 395 – в центральных журналах и 65

объектов интеллектуальной собственности. Из общего числа магистров 90 – это

технологическая магистратура и 203 – научная.

Второй доклад, который рассматривался на очередном заседании ректората, – о развитии

инновационной деятельности в университете. Докладчик – начальник отдела инноваций и

трансфера технологий В.Б.Черниченко обратил внимание членов ректората на 3 основных

направления коммерциализации интеллектуальной деятельности.

Андрей Аликбаев.

Подробности на сайте университета.
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Лучшие политтехнологи – девушки

В техуниверситете прошла внутривузовская олимпиада по политологии, в которой

приняли участие студенческие команды шести факультетов: ФАСТИ, ХТФ, ФТКМ,

ФТПП, ФЭУ и ФЭВТ.

Каждая из участвующих команд, согласно правилам проведения олимпиады по политологии,

должна была продемонстрировать знание основных идеологических концепций

современности, а также проявить себя в качестве политтехнологов, создав модель

политической партии с собственной политической программой. Помимо презентации

политических проектов студентам было предложено провести диспут и высказать

критические замечания в адрес «политических конкурентов».

По итогам олимпиады первое место завоевала команда ФАСТИ, второе – ФТКМ, третье – ФЭУ.

Поощрительное четвертое место жюри отдало команде ФТПП за оригинальный видеоролик,

посвященный идеологии экологизма.

В индивидуальном зачете первое место досталось студентке 1 курса ФАСТИ Марии

Чернышевой (гр. СМ-126), второе – студентке 2 курса ФТКМ Светлане Штреммель (гр.

М-234), 3 место – студентке 1 курса Ирине Клейзубовой (гр. ЭР-153).

А.Н. Леонтьев, зав. кафедрой «Политология».
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Перспективные разработки

В ВолгГТУ продолжил работу смотр-конкурс научно-технологических работ студентов. Свои

разработки представляли студенты-химики в направлении «Химия, химические процессы и

технологии, проблемы экологии».

Председатель экспертной комиссии, к.т.н., доцент Алексей Николаевич Гайдадин во

вступительном слове подчеркнул, что современная химическая наука в нашей стране

неотделима от экономики. Все, что производится, должно способствовать эффективному

импортозамещению, а значит – недорогим, качественным, долговечным, функциональным. А

также он отметил, что университет в последние годы закупает уникальное оборудование,

чтобы молодые ученые могли развиваться, становиться высококлассными специалистами и

развивали бы промышленность волгоградского региона и всей России.

Первой с докладом выступила К. Черикова (гр. ХМАМ-2п). Она провела экспериментальные

исследования гидродинамики орошаемых насадок из поропластовых материалов. Цель ее

работы – создать такие насадки, в которых объем будет использоваться для увеличения

поверхности контакта фаз и интенсивности тепло- и массопередачи. В результате среди

прочего была разработана методика определения основных характеристик насадок и

перспективные конструкции поропластовых контактных устройств массообменных

аппаратов.

Всего было заслушано 42 доклада.

Работали в этот день также еще два направления: «Динамика и надежность машин,

механизмов, конструкций» и «Программно-информационное обеспечение».
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Об олимпиаде в деталях

Заведующий кафедрой, профессор М.М. Матлин рассказал, что студенты ФТиВ

каждый год бывают в других городах на соревнованиях различного уровня. Так,

недавно наши ребята привезли второе место из Ростова-на-Дону с региональной

олимпиады по прикладной механике, а на всероссийском уровне они стали

четвертыми из 17 команд. В Волгограде подобная олимпиада еще не проводилась.

Поэтому политехники решили организовать межвузовскую олимпиаду «Детали

машин».

Принцип нашей олимпиады, по словам Михаила Марковича, следующий: «Главное – не

победа, а участие!» Ведь ее цель – установление дружеских контактов между вузами и

студентами. Принимали в ней участие ВолгГТУ, наш филиал – ВПИ, ВолгГАСУ, ВолГАУ.

Всего 25 человек, в основном студенты третьего курса – команды от 3 до 8 человек. Им

предстояло выполнить 5 задач. Учебниками пользоваться разрешалось, так как

организаторы хотели проверить не память молодежи, а способность мыслить.

После олимпиады для гостей техуниверситета была проведена экскурсия по музею истории и

науки вуза. 
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Школа студенческих кураторов

Три дня, 13–15 мая, в ВолгГТУ работала школа студенческих кураторов вуза.

В этом году стать ее учениками смогли студенты, обучающиеся преимущественно на 1-2

курсе, не имеющие академических задолженностей. Сделано это было для улучшения

эффективности работы студенческих наставников.

В первый лекционный день ребят с обязанностями куратора познакомили председатель

студенческого совета ВолгГТУ Александр Бирюков и руководитель проекта Анастасия

Тазова. Также с лекцией о лидерстве выступила заместитель председателя студенческого

совета ВолгГТУ Татьяна Малюк.

Во второй день работы школы будущим наставникам рассказали о том, что, несомненно,

важно знать при работе с подопечными студентами: структуре вуза, важных подразделениях,

профкоме студентов, студенческом совете, студенческом и спортивном клубах ВолгГТУ и др.

Кроме лекций со студентами были проведены упражнения на различные навыки –

лидерские, помогающие организовать сплотить команду и т.п.

А 15 мая ребята прошли письменное тестирование, итоги которого продемонстрировали

уровень полученных знаний. Теперь они активно готовятся к личным собеседованиям и

выполняют домашние задания.

Наш корр.
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На курсах «1С»

В ВолгГТУ прошли курсы повышения квалификации «Отечественные системы комплексной

автоматизации вузов на платформе 1С:Предприятие 8».

С целью повышения профессионального уровня сотрудников организаций высшего

образования путем изучения возможностей отечественных систем комплексной

автоматизации учебной и административной деятельности вузов в ВолгГТУ проходят курсы

«Отечественные системы комплексной автоматизации вузов на платформе 1С:Предприятие

8».

В течение 5 дней слушатели из ВолгГТУ, ВолГУ, ВолГАУ и БелГУ рассматривали, как в

рамках предлагаемого программного продукта управлять контингентом студентов, работать

с договорами, настраивать правила разграничения доступа, вести приемную кампанию и

многое другое.

Пройдя обучение под руководством опытных сотрудников «СГУ-Инфоком» (клиентами этого

инновационного предприятия являются 80 вузов России) Яны Сергеевны Зданевич и

Вероники Александровны Разыграевой, все слушатели получили соответствующие

сертификаты.

Наш корр.
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Шаг на пути к мечте

В Камышинском технологическом институте, начиная с апреля, проходит масштабное

комплексное мероприятие «Весна-2015 на ФСПО: выбери свою профессию», рассчитанное на

учащихся школ, лицеев, студентов КТИ, городских колледжей.

Помимо знакомств со специальностями, которые можно получить на ФСПО (их организуют

вузовские кафедры), в его программу вошел конкурс «Моя профессия – мое будущее». Его

участникам нужно было создать компьютерную презентацию или видеоролик о профессии,

специальности, которой они обучаются.

Обращаясь к участникам конкурса, его организатор, заместитель директора КТИ по

среднему профессиональному образованию Е.Д. Беришева, в частности, сказала: «В наше

нелегкое время профессия играет важную, а порой и решающую роль в жизни. Хочется

верить и надеяться, что выбор профессии в стенах нашего учебного заведения станет

осознанным и будет опорой в будущей жизни. Конкурс «Моя профессия – мое будущее» – это

еще один шаг на пути к вашей мечте».

В состязании участвовали 14 работ в форме презентации и один видеоролик. Их оценивал

экспертный совет в составе руководителей и преподавателей факультета Е.Д. Беришевой,

М.Г. Морозова, О.А. Дорониной, С.Ю. Бойко, В.И. Кручинина, О.В. Мартыненко и О.Н.

Иосифовой. Победителями стали авторы тех конкурсных работ, которые набрали наибольшее

количество баллов, выставленных экспертами.

Лучше всех представили свои специальности: «Электроснабжение (по отраслям)» – А.С.

Смирнов. Р.В. Земцов из гр. КЭЛС-131 (руководитель Т.В. Копейкина) – 1 место в номинации

«Видеоролик». Е.Н. Иванова из гр. КТС-111 (руководитель С.Ю. Бойко) – 1 место в

номинации «Презентация».

Пресс-центр КТИ.
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«Наша победа»

Ансамбль под руководством профессора кафедры ТВВМ В.Е. Дербишера стал победителем

международных конкурсов-фестивалей детского и юношеского творчества «Наш

Сталинград» и «Наша Победа», которые проходили в Волгограде накануне 70-летия Великой

Победы

В репертуаре участников были представлены произведения произвольной программы, но

предпочтение отдавалось патриотическому и героико-патриотическому направлениям для

поддержки юных дарований, желающих научиться исполнять произведения этой тематики,

приобщиться к жанру, что весьма актуально в настоящее время.

Конкурс-фестиваль «Наша Победа» изначально планировался как благотворительное

мероприятие, сбор средств от которого был направлен на оказание материальной помощи

ветеранам войны и детям Донецка и Луганска.

Огромное количество концертных номеров в самых разных жанрах. Многочисленные

участники со всей России, ближнего и дальнего зарубежья. И среди них – ансамбль под

управлением профессора кафедры ТВВМ ВолгГТУ Вячеслава Евгеньевича Дербишера.

Руководитель коллектива и его участники: сын Игорь Дербишер (академический вокал) и

внучка Наталья Игнатьева (фортепиано) были награждены кубками и дипломами лауреатов I

степени в номинациях «Художественное слово» и «Театральный жанр».

Творчество Вячеслава Евгеньевича хорошо знакомо многим поколениям студентов и

сотрудников политеха. Его стихи, пронизанные любовью к политеху и Родине, звучат всегда

в самые торжественные моменты жизни вуза. Будут звучать они и на главном торжестве в

честь празднования 85-летнего юбилея техуниверситета. А пока мы поздравляем Вячеслава

Евгеньевича Дербишера и его семейный ансамбль с замечательными победами! 
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Разное

Творческая встреча

В рамках III Международного кинофорума «Сталинградская сирень» в ВолгГТУ

прошла творческая встреча с актером театра и кино Виктором Бычковым.

В теплой дружеской атмосфере актер пообщался с руководителем техуниверситета. Ректор,

чл.-корр. РАН Владимир Ильич Лысак рассказал, что политех в скором времени отметит

85-летний юбилей, что его становление и развитие неразрывно связано со становлением и

развитием страны, особо остановившись на суровых военных годах.

Тронула актера история о найденных на территории вуза останках советского воина Якова

Мелихова. Кроме того, Виктор Николаевич говорил о том, как важно, чтобы студенты

учились учиться. И привел пример из собственной биографии.

Обратившись к собравшимся в актовом зале студентам, актер призвал задавать вопросы и

подчеркнул, что для автора самого интересного он подготовил небольшой подарок. А

интересовало политехников многое: на какие эксперименты с собой Виктор Николаевич

готов ради роли в кино, рождаются шутки на съемочной площадке экспромтом или

прописаны автором сценария и др.

С удовольствием отвечая, он разбавлял беседу актерскими байками и воспоминаниями, а на

экране демонстрировались отрывки из картин с его участием.
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Марафон для креативных

В Волжском политехническом институте накануне майских праздников прошло без

преувеличения феерическое шоу. В пятый раз в вузе, начиная с 2011 года, были

выбраны самые яркие и талантливые студенты среди девушек и юношей.

Эти 12 претендентов на звание «самых-самых» немало потрудились в течение предыдущих

двух месяцев, чтобы пройти в финал конкурса. Сначала прошел кастинг среди желающих в

нем участвовать, а затем с его победителями начались ежедневные репетиции. С ними

работали гримеры, портные, парикмахеры, визажисты, хореографы.

Свои участки работы были у ребят из группы студенческого телевидения творческого

объединения «ВПИ-Арт», сотрудников ВЦ вуза и многих других. «Подготовка к

завершающему зрелищу была очень серьезной», – подчеркнула координатор мероприятия,

заместитель директора ВПИ по внеучебной работе О.Д. Балбина.

А насладились плодами этой деятельности зрители, заполнившие до отказа здание городской

филармонии города-спутника Волгограда. На празднике также присутствовали глава города,

выпускник политеха, председатель попечительского совета ВПИ И.Н. Воронин, председатель

городской Думы Д.В. Ястребов и другие официальные лица.

Финалисты, соревновавшиеся как индивидуально, так и в парах, танцевали, пели, показывали

фокусы, разыгрывали целые театральные номера и рисовали так, что зритель не сводил глаз

со сцены. Особое воодушевление в зале вызвали парные номера участников конкурса,

которые иллюстрировали различные виды спорта на фоне музыки.

В итоге «Мистером ВПИ-2015» стал Эльсевар Гаджиев (гр. ВАУ-126), а звание «Мисс

ВПИ-2015» присуждено Дарье Макарчук (гр. ВЭМ-313).

Также были выбраны первые и вторые вице-мисс и вице-мистеры ВПИ, победители в

номинациях «Мистер и мисс-онлайн», «Зрительские симпатии», «Мистер и мисс-фото», а

также авторы лучших видеороликов о конкурсантах. Все призеры получили щедрые призы от

администрации вуза и спонсоров, а все участники конкурса без исключения – памятные

подарки.

Пресс-центр ВПИ.
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